

## Hommage à “La Retirada” des élèves du collège Jean Amade de Céret

par Hervé Bazia et Marianne Vilà (professeurs du collège)

Pour commémorer le 70<sup>e</sup> anniversaire de *La Retirada*, des élèves des classes bilingues du collège *Jean Amade* de Céret ont travaillé avec intérêt à cet événement historique. Certains élèves ont participé au projet d’écriture de narrations sur le thème de l’exil, d’autres élèves ont étudié des poésies écrites durant la longue nuit du franquisme. La classe de 4<sup>e</sup> de la filière bilingue catalan/français, avec l’aide de leur professeur de catalan, madame Prats, a préparé une exposition afin que tous les élèves du collège puissent découvrir et approfondir leurs connaissances sur *La Retirada*. Certains élèves connaissaient le drame de cet épisode historique à travers les récits de leurs parents et grands-parents.

Après ces travaux, l’excursion «*sur les pas des exiliés républicains*», a été organisée en autobus et a conduit les élèves vers les cols de Llí, de la Manrella, puis La Vajol. Le professeur d’éducation physique du collège *Jean Amade* avait invité deux témoins qui étaient enfants lors de *La Retirada*. Il s’agit de Gentil Puig (âgé de 4 ans en février 1939 lors de son passage par le Perthus) et de Sarah Lopez (née à la Maternité d’Elne, en 1942). Un dialogue s’est instauré entre eux et les élèves sur l’exil républicain. Gentil Puig leur a résumé les causes de la longue guerre civile de 1936 à 1939, l’aide des Allemands et des Italiens au général Franco soulevé contre le pouvoir légal de la République, l’héroïsme des Brigades Internationales et la néfaste politique de la «Non intervention»...

Les élèves ont découvert le monument dédié aux 5 présidents situé au col de Llí, en direction à Les Illes. Par ce col sont passés, parmi la foule anonyme des républicains complètement démoralisés, les cinq présidents républicains: le président de la République Espagnole: Manuel Azaña, le président de la *Generalitat de Catalunya*: Lluís Companys, le président du Gouvernement Basque: José Aguirre, le président du Gouvernement Espanyol: Juan Negrín et le président du Parlement Espagnol: Martínez Barrio. Les 5 présidents s’hébergèrent dans l’unique hôtel de Les Illes, où est apposée aujourd’hui une plaque commémorative qui le signale.

La rencontre avec les deux témoins a eu lieu au col de la Manrella devant le monument de l’exil dédié au président de la *Generalitat* Lluís Companys. Cette journée s’est terminée au village de La Vajol devant l’émouvante sculpture dédiée à l’exil républicain. La sculpture a été réalisée par Lola Reyes et Joan García de la Bisbal, à partir d’une photo prise en 1939 au col d’Ares (près de Prats de Molló). Elle représente un père donnant la main à sa fille; celle-ci s’aide d’une béquille pour marcher. La fillette marche péniblement avec l’unique jambe qui lui reste. Sans doute a-t-elle été amputée après avoir été mutilée par un bombardement. Ce monument a profondément marqué les élèves, qui ont compris à partir de cet exemple très clair qui les a touchés, le drame de la guerre civile espagnole.

La rencontre des élèves de Céret avec les témoins du drame de l’exil, et de ces lieux de mémoire chargés d’histoire a été pour tous une journée très émouvante et pleine d’enseignements.

De droite à gauche: Hervé Bazia, Sarah Lopez et G. Puig / Les élèves de Céret au monument de l’exil de La Vajol  
Fotos : Marianne Vilà